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Santidad
del pueblo

Queridísimas y queridísmos:
Hoy querría hacer con todos voso-

tros una comunión de alma, y deciros 
un pensamiento mío que ya he comuni-
cado a alguien.

Se trata de nuestra relación con la 
santidad.

Madre Teresa de Calcuta, más de 
una vez cuando me escribía, repetía la 
frase: «Hazte santa porque Dios es san-
to».

Ciertamente  no ha sido esta gran 
santa la que ha determinado para mí 
una oración que yo hacía desde antes. 
Pero sin duda, ella, con esta frase suya, 
echó fuego sobre fuego.

Desde hace años, de hecho, desde 
hace muchos años, Alguien en el co-
razón me ha impulsado a dirigir a Jesús 
estas palabras: «Hazme santa para hacer 
un don  a María».

De hecho, me parecía que si no al-
canzaba la meta de la santidad faltaba 
algo a mi servicio a la obra: la posibili-
dad de ofrecerle no sólo los cuidados 
que, con la gracia de Dios, puedo haber-
le brindado, sino un modelo, un testigo 
realizado de su espiritualidad.

Pero, desde el inicio del Movimiento, 
no se entendió buscar la santidad por 
la santidad. Ello podía significar un en-

cerrarse en sí mismo. En cambio buscarla 
por amor era otra cosa. El motivo: “para 
hacer un regalo a María”. Y, ¿por qué “a 
María”?

Porque es nuestra madre, nuestra 
forma, nuestra reina, Aquella que nos 
guía. Y “a María”, simplemente, porque 
la amamos.

Pero, recientemente, consciente 
de que nuestro camino es colectivo 
y requiere el cumplimiento perfecto 

San Paolo (Brasil), 30 abril 1998 
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De la Conexión CH, Mollens, 27 de agosto de 1998, pu-
blicado en Construyendo  el «Castillo Exterior», Ciudad 
nueva, España, 2002

del amar a los demás como a nosotros           
mismos, comprendí claramente que 
para poder hacerme santa, tengo que 
desear esa meta para mis prójimos como 
para mí. Así mi oración sufrió un cambio: 
“Jesús, haznos santos para hacer un don 
a María y para ser un modelo para mu-
chos”. Esta nueva oración, comunicada 
a los que encontré aquí en Suiza, dio 
alegría a muchos y juntos, para hacer 
nuestra parte, nos prometimos vivir la 
fórmula de las 6 “s” que ya conocemos: 
“Saró santa se sono santa subito” (Seré 
santa si soy santa enseguida).

Pero, ¿a qué punto está nuestro 
Movimiento en cuanto a la santidad?

Creemos que podemos decir que, 
con la gracia de Dios, por haber vivido el 
carisma de la unidad, entre los nuestros hay 
muchos pequeños o menos pequeños 
santos en el Paraíso. no dudamos que 
sean decenas y decenas y, quizás, más. 
De hecho, hemos comprobado de qué 
modo parten muchos y muchos de esta 
tierra y sabemos que, generalmente, la 
muerte es reflejo de la vida.

Sin embargo, en nuestro Movimiento, 
pocas veces hemos pensado presentar 
a la iglesia a estas personas para que, si 
consideraba oportuno, hiciera un exa-
men. Algo se está preparando sobre 
igino Giordani, nuestro Foco, y sobre 
Monseñor Hemmerle. Pero.… son los 
únicos. 

Más bien es la iglesia misma la que 
empieza a ocuparse de ello a través de 
sus Pastores, quienes están pensando 
introducir actualmente un proceso de 
canonización de tres jóvenes nuestras: 
una de las cuales murió muy joven por 
salvar su pureza.

Pero, nosotros, como Movimiento, 
¿hemos actuado bien no interesándo-
nos? La justificación a esta nuestra apa-
rente omisión tal vez hoy está clara. El 
Señor no nos pide una santidad indivi-
dual, sino comunitaria, donde cada uno 
debe ayudar a su prójimo a hacerse san-
to. Y éste, en cadena: a su prójimo y así 
sucesivamente.

Este tipo de santidad es la que, 
eventualmente, tendría que verificarse y 
manifestarse para la edificación de mu-
chos en la iglesia: una santidad colecti-
va, una santidad del pueblo.

Es maravilloso, ¿verdad? Que el 
Cielo lo haga realidad.

Mientras tanto, empeñémonos per-
sonalmente con la máxima decisión, 
desde ya, con las 6 “s” y ayudemos a los 
demás a hacer lo mismo.

Que el Espíritu Santo que nos ha 
demostrado tanta predilección, realice 
su obra y dé vida realmente a un pueblo 
de santos, también por amor a María, su 
Esposa.

(Si la fórmula «seré santa si soy san-
ta enseguida» es demasiado larga, basta 
decir: «santa enseguida», «santo ense-
guida», «santos enseguida».)

Mariapolis 
05 2014 3



Juan XXIII
Cuando se apagó sobre la tierra Pío Xii 

nos parecía que una cortina de niebla hubie-
se caído sobre la tierra. “Huérfana” era la pa-
labra que mejor explicaba el estado de ánimo 
de la cristiandad. Pío Xii era nuestro Padre. 
[…]

Llegaron después los días inolvidables 
de las fumatas y de la elección. ¡Y también no-
sotros, mezclados entre la multitud, hemos 
visto qué puesto tiene la iglesia en el corazón 
del pueblo! Porque el pueblo tiene una voz 
suya. Y en estas dos semanas esta voz se ha 
hecho sentir fuertemente. Era una voz sin pa-
labras pero potente, que amalgamaba en un 
solo corazón a centenares de millares de per-
sonas reunidas en San Pedro sin una cabeza, 
y ni siquiera un micrófono que ordene. […]

Finalmente oímos el habemus Papam y 
el nombre tan esperado: Roncalli.

Y ahí sucedió el fenómeno. En uno, dos, 
tres días, en la iglesia de Cristo todo cambió. 
no  se entendía por qué, pero ese nombre, ese 
Papa, inundó de alegría a la supergrande ma-
yoría de personas de todo tipo. Querríamos 
decir que si por la muerte de Pío Xii brotó un 
llanto universal, la nómina de Juan XXiii pro-
vocó un estallido de alegría universal.

Roncalli existía antes también; estaba en 
la lista de los eminentísimos Cardenales. ¿Por 

Profundización

santos
Con motivo de la canonización de Juan 
XXIII y Juan Pablo II, los recordamos 
con lo que Chiara Lubich escribió de 
ellos en Città Nuova: en 1958 tras la 
elección del Papa Roncalli y en 2005 
cuando nos dejó el Papa Wojtyla. Dos 
artículos recogidos junto a otros en el 
libro Attualità 1.

Dos Papas
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qué no nos habíamos dado cuenta de que 
teníamos un semejante tesoro? La respuesta 
es ésta: antes Roncalli no era Papa. Ahora lo es. Y 
el Espíritu Santo, que lo ha investido para esta 
altísima tarea, ha sido así también el óptimo 
consolador universal. Es el Espíritu Santo 
quien ilumina esas dotes, esos aspectos de 
su humanidad, esa nueva blanca figura por 
la que ahora – aparte de no saber ya lo que       
signifique  para nosotros sentirse "huérfa-
nos" – decimos: «Era necesario justamente él. 
Él tiene las cualidades  del dulce Cristo en la  
tierra. El mundo hoy tenía necesidad de él». 
[…]

En Juan XXiii es Jesús que con su corazón 
abierto, lleno de amor,  dice a sus discípulos: 
«Hijitos míos, amaos mutuamente». 

Pero ya que el amor no es amor si no es 
fuerte, se presenta en él la facilidad de bajar a 
lo concreto y a lo inmediato: Coepit facere et 
docere. Es el Papa capaz de hacer de la iglesia 
una familia, con un abrazo universal de la hu-
manidad y un amor particular por cada uno. 
En Juan XXiii se ven dotes tan excelsas de 
humildad, de sencillez, que pueden turbar a 
mucha gente, esa que vive en el engaño de lo 
superfluo o de la forma, o en el hincharse  de 
una ciencia que poco sirve a la vida. […]

Son pocos días que tenemos como Papa  
a Juan XXiii, pero queremos decirle con toda 
el alma: «Dios te nos ha dado. nosotros te 
prometemos fidelidad y amor como a Cristo 
mismo. Úsanos como tú solo sabes, tú, el  
único en el mundo que puede y sabe gober-
nar la iglesia, el Cuerpo de Cristo». [Città nuova 
n.22/1958, pág..2]

Juan Pablo ii 
Su santidad. También yo puedo testimo-

niarla personalmente. A menudo, después 
de una audiencia con él, me ha quedado la 
impresión que el Cielo se abriera. Me he en-
contrado como directamente unida con Dios, 
en una densísima unión con Él, sin interme-
diarios. Es porque el Papa es mediador, pero 
cuando te ha llevado a Dios, desaparece. […]  

Este Papa comunicaba a Dios y Él «hace nue-
vas todas las cosas». Una “presencia” que se 
ha hecho cada vez más fuerte, cuanto más 
grave se ha hecho la carga de sufrimiento  
hasta la última hora.

Pero en este momento no  puedo no ex-
presar mi gratitud más profunda por muchas 
otras puertas abiertas  por esas llaves: el Papa 
siempre ha abierto de par en par las puertas 
a las novedades del Espíritu que ha recono-
cido también en nuestro Movimiento, dando 
su continuo ánimo y apoyo, reconociéndolo 
como un don de Dios y esperanza para los 
hombres.

[…] La historia del Movimiento de los 
Focolares es, en estos últimos 27 años, una 
reconfirmación del “algo más” de amor que 
ha albergado el corazón de Juan Pablo ii. 
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Este “algo más” de su amor ha llamado al 
nuestro, por lo que el Papa ha entrado en lo 
más profundo del corazón de cada miembro 
del Movimiento. Por eso, no puede decirse 
simplemente con palabras humanas quién 
ha sido él para nosotros. Vuelven a la mente 
muchos recuerdos vinculados a las audien-
cias privadas, que me ha concedido, a menu-
do durante invitaciones a comer en su casa; 
su presencia en nuestras manifestaciones 
públicas; sus cartas personales llenas de calu-
roso afecto y las exquisitas llamadas telefóni-
cas con las cuales, en los últimos años, el día 
de Santa Chiara, y este año también en mi 
cumpleaños, él ha querido felicitarme. Son  
momentos que han señalado otros muchos 
puntos de referencia en la historia de nuestro 
Movimiento.

Ahora, en el momento del deceso del 
Santo Padre, nos quedamos maravillados y 
con el alma agradecida frente a  tanto amor y, 
al mismo tiempo, estamos agradecidos a Dios 
por haber podido estar cerca de él para darle 
una mano, como hijos y “hermana”, como ha 
querido llamarme en su última carta.

Pocos días después de su elección él 
había querido conocerme y me había invi-
tado a asistir a la Misa que celebraba en la  
capilla privada. En aquella ocasión se había 
dado cuenta, por un mapa que le había lle-
vado, de la difusión de nuestro Movimiento. 
En los años siguientes, había ido conocien-
do, con gran alegría, en todas las partes del 
mundo, donde había peregrinado, a nuestro 

«pueblo focolarino», como lo llamaba, y nos 
había dicho varias veces que nuestra pre-
sencia le daba  alivio y apoyo en sus viajes        
apostólicos.

Una fecha inolvidable, que permanece 
entre las más bellas de nuestra historia, es el 
19 de agosto de 1984, día de su visita a nuestro 
Centro internacional, en Rocca di Papa. En esa 
ocasión él, no sólo individuó en el amor «la 
chispa     inspiradora de todo lo que se hace 
bajo el nombre de focolar», sino que ex-
presó además lo que nosotros no osábamos 
decir afirmando que reconocía en nuestro 
Movimiento «la misma fisonomía de la iglesia 
así como ésta había sido autodefinida  en el 
Concilio Vaticano ii».

otro episodio muy significativo se refie-
re al 23 de septiembre de 1985, cuando, en 
la puerta, al final de la audiencia, mirando al 
futuro, me atreví a preguntarle: « ¿Considera 
posible que el presidente del Movimiento de 
los Focolares, de esta obra que es de María, 
sea siempre una mujer?». «Sí – había respon-
dido –, ¡ojalá!». Y de sus palabras, que motiva-
ban aquel “sí”, se me abrió, por primera vez, 
esa nueva conciencia de la iglesia en sus dos  
dimensiones: la petrina y la mariana. […]

Sí, podemos estar orgullosos y agradeci-
dos al Espíritu Santo por habernos dado por 
largos años a un Papa como Juan Pablo ii y 
estamos seguros de que pronto la iglesia lo 
elevará a los altares.

Ha dado la vuelta al mundo la noticia 
que al despertarse de la operación para la 
traqueotomía el Santo Padre escribió en una 
hoja «Yo soy siempre totus tuus!». Este lema 
Totus tuus ha sido su verdad vivida, esa ver-
dad que le ha conferido un inconfundible sel-
lo mariano y que lo ha hecho tan grande y tan 
delicadamente humano, tan alto y al mismo 
tiempo tan hombre de todos, auténtico “sier-
vo de los siervos de Dios”. [Città  Nuova  n. 7/2005, 

págs. 10-12]

Chiara Lubich
1 Fragmentos de Attualità, a cargo de  Michele Zanzucchi, 

ed. Città Nuova, Roma 2012, págs. 21-23; 126-131
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Dimensión Obra
Realizadas las asambleas zonales, de las Ciudadelas y de los Centros. 
Por primera vez los gen participan  con derecho de palabra y de voto

Han llegado los resultados de las distin-
tas Asambleas zonales, las realizadas en las 
Ciudadelas y en nuestros Centros. En todas se 
evidencia una altísima participación. Algunos, 
por motivos de salud, no han podido interve-
nir personalmente, pero han hecho saber su 
diversa participación y su pensamiento.

Una novedad: es la primera vez en la      
historia de las Asambleas generales de la 
obra que en los Centros gen2 han sido ele-
gidos, para representarles, las gen y los gen 
que participarán con derecho de palabra y 
de  voto. Para ellos es una oportunidad muy 
significativa. Referimos algunas impresiones 
que han escrito acompañando sus datos ana-
gráficos.

«Para la Asamblea me parece que ya 
puedo decir “sentimos” más que “siento”, en 
cuanto que ya se trabaja como un único cuer-
po. Seguramente es un servicio para amar el 
Movimiento Gen y toda la obra. Es bonito 
e interesante poder hacer este paso junto a 
toda la familia de la obra. La Asamblea me 
parece otra excusa para poner a Jesús en me-
dio y dejarnos trabajar por Él».  [italia]

«Después de un año en el Centro Gen 
siento fuerte lo que quiere decir “ser obra”. 
Querría que todos lográsemos llegar a la 

Hacia la Asamblea

Asamblea en este espíritu de 
hombres - obra. Si pienso en lo 
que queremos hacer, me doy 
cuenta de que no existen expe-
riencias de este tipo en el mundo. 
Por eso siento que puede ser un 
acontecimiento extraordinario, 
no sólo para nosotros, sino para 
la humanidad».  [Argentina]

«La Asamblea es para mí una no-
vedad y una  gran sorpresa. Estoy muy con-
tento de poder participar en ella y vivir como 
gen este momento con toda la obra. Siento 
la responsabilidad de hacer las cosas con 
Jesús en medio y así representar a todos los 
gen del mundo. La Asamblea es para mí un 
reto de estar siempre en la voluntad de Dios, 
vivir el otro, así los otros gen pueden sentirse 
presentes en la Asamblea a través de noso-
tros».  [Eslovaquia]

«Para la Asamblea siento que debo vi-
vir por los demás para comprender lo que 
Dios quiere de nosotros. Siento que es una 
grandísima cosa para mí, pero que debo 
dejarme guiar como un instrumento suyo y 
que se haga su voluntad sobre la obra. no 
estando en el Centro en este momento, sien-
to también que cada día debo ofrecer mi ora-
ción por la Asamblea».  [Burundi] 

«Haciendo los preparativos para la 
Asamblea descubro poco a poco que todo 
es un camino codo a codo, en el espíritu de 
discernimiento colectivo, y me doy cuenta de 
algo: se refiere a lo obrado por Dios entre no-
sotros en los años pasados».  [Filipinas] 
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Es el 28 de marzo cuando la Ciudadela El 
Diamante, vestida de gala, ve  llegar a los huéspe-
des tan esperados. «Finalmente ha llegado la 
hora de encontrarse de todas las naciones de la 
nueva Zona, Hispano América i – explica Gustavo 
Alvarado –  […] no sabemos todavía qué nombre 
elegiremos para ella, pero lo que sabemos es que 
queremos ser uno».  Para algunos era un retorno 
después de muchos años, para otros una nove-
dad, pero, para todos, la sensación de «encontrar-
se en casa».

Al presentar el programa de los tres días de 
comunión, retiro y votaciones de representantes 
(para la obra y para la Sección), Delia Pairetti y 
Gustavo Alvarado presentaron la nueva Zona no 
como el conjunto de tres partes, sino como una 
realidad que llama a una comunión más amplia. 
«no estamos llamados a construir una nueva 
estructura sino a suscitar una comunión de alma 
que abraza a todos. Y de este modo sean muchos 
los que difunden el mensaje del Evangelio».

Con la introducción de imelda Bronzino y 
Giuseppe (Regno) Righetti nos hemos adentrado 
en la meditación sobre respuestas y pensamien-
tos en torno a la «herencia de Chiara»: cuando nos 
decía que no nos habríamos quedado huérfanos 
porque el Espíritu Santo nos habría hecho recor-
dar todo lo que ella nos había dicho; que la obra 
seguiría adelante segura si estaba en manos de 
Jesús en medio, y por lo tanto no había que preo-

cuparse por el futuro; que es Él (Jesús en medio) el 
que hace la obra y nuestra parte es la fidelidad a 
Jesús Abandonado.

asambleas zonales 
Para iluminar las relaciones entre las co-

munidades de los diferentes Países, enorme-
mente favorecidos por la lengua común, sirve 
verse como parte de una red formada por to-
dos, con lazos de unidad.  Sirve saber que ante 
todo, lo que cuenta es la vida; reflexionar sobre 
los proyectos escandidos por tiempos de rea-
lización; promover sinergias que movilizan los 
diferentes talentos esparcidos en la Zona; pro-
ceder con la «mente» de Jesús en medio. 

La comunión que ha seguido, abundante, 
varia, enriquecedora, ha dejado en todos el sa-
bor de la familia y la estima por los dones de 
cada uno.  Ha hecho que nos reconozcamos 
pueblos hermanos más allá de los prejuicios 
que dividen y de las diferencias culturales o so-
ciales.  Y todavía ha suscitado pareceres sobre 
el  Consejo de Zona o de Subzona, la interac-
ción entre los gen y la colaboración entre los 
expertos de los Movimientos de vasto alcance. 
Espacios varios de formación con la contribu-
ción de todos.

Queremos construir la realidad de comu-
nión de la nueva Zona desde la prospectiva 
de la unidad y nos acercamos al momento de 
las votaciones  de los representantes para las 
Asambleas Centrales,  femeninas y masculinas, 
para la obra y para la Sección. El clima es fami-
liar y solemne al mismo tiempo, conscientes de 
un acto responsable y comprometido. 

Al concluir hemos visto juntos que un 
denominador común a todos es el espíritu de 
colaboración, abierto y creativo para estrechar-
nos en una comunión afectiva y efectiva al ser-
vicio de nuestras comunidades.

Una newsletter ya experimentada en pe-
queña escala hará circular las noticias entre 
todos. 

A cargo de la redacción

La Ciudadela El Diamante de méxico acoge 
las asambleas de la nueva Zona Hispano-américa I

Muchos lazos de unidad
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«Tengo la impre-
sión que será un 

viaje lleno de sorpresas y que cuanto sucederá 
en Brasil no será solamente para este País, sino 
para el mundo». Son éstas las palabras que 
Emmaus intercambiaba con el equipo de la 
Conexión CH, dos meses atrás, en vista de  la 
Conexión del 19 de abril desde Brasil. 

¡Al final del viaje podemos decir que esa 
previsión se ha hecho una realidad! Es un de-
signio de unidad lo que se ha compuesto en 
las diferentes etapas de este viaje y que ahora 
se capta en su conjunto. Hay quien ha hablado 
de una «unidad con sabor carismático». Más 
de uno, conmovido, decía: « ¡Chiara 
no ha podido venir a ibirapuera en el 
’98, ha venido ahora!». «¡El tiempo ca-
rismático no ha terminado! ¡Hemos 
visto el Carisma en acción!». 

Viaje a Brasil

El Carisma en acción

Concluyó el viaje de Emmaus y Giancarlo a las Zonas de 
Brasil. Un mes rico de sorpresas del Espíritu Santo: 
la vida, los frutos, los retos 

De fondo un Brasil que está adquiriendo 
una posición estratégica a nivel internacio-
nal, un País rico de humanidad, alegría, ritmo, 
música, generosidad, inteligencia, bellezas na-
turales, culturas diversas fundidas en un único 
pueblo. Pero también un País atravesado por 
grandes contradicciones: reivindicaciones de 
las poblaciones indígenas,  racismo enmasca-
rado que afecta aún hoy a los afro-descen-
dientes, graves diferencias económicas y so-
ciales que generan violencia, llevan a la droga 
y a la muerte, fenómenos que afectan sobre 
todo a los jóvenes y a los chicos. El rostro más 
grande de Jesús Abandonado.

Foto. Arriba, el encuentro el 21 de abril con los 
internos del Centro Sur en San Paolo. A la dere-
cha, con los jóvenes en la Ciudadela Gloria, en 
Amazonas.
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El reto social. Desde la llegada de 
Ginetta Calliari, Marco Tecilla, Lia Brunet y de los 
demás focolarinos el impacto con la problemáti-
ca social había sido fuerte. Chiara ya a finales de 
los años ’60, había entrevisto proféticamen-
te delinearse la respuesta que el Carisma 
habría podido dar para sanar las desigual-
dades sociales y ser modelo de esto para el 
mundo.

Es mucho el camino recorrido en estos 
años.  La presencia de Jesús en medio, tan 
especial en estos días, ha suscitado una 
nueva toma de conciencia, ha hecho flore-
cer en plenitud lo construido en el tiempo, 
no sin dificultades, pasadas y presentes. 

Economía de comunión. Polos in-
dustriales de las Mariápolis Ginetta y Santa 
María del nordeste. Para un nuevo «relanza-
miento», un luminoso remedio: un «algo más» 
de comunión, evidenciado por Emmaus, a to-
dos los niveles, en una condivisión de toda la 
obra que no deje a un solo grupo de personas, 
los empresarios, la carga de esta empresa. Y 
una nueva conciencia. Giancarlo habla de pro-

fecía. Lo repetirá en otras ocasiones: «El profeta 
trae una realidad nueva de parte de Dios, pero 
atraviesa el desierto de las dificultades. Esto lle-
na de sacralidad esta experiencia».

obras sociales. En cada etapa Emmaus 
y Giancarlo han  dado la precedencia a  la visita 
de algunas de las varias iniciativas sociales que 
desde hace decenios se llevan adelante en varias 
regiones de Brasil y que tienen su inspiración 
en el Carisma. Así «Mission Belem», que recoge 
a los sin techo, víctimas de la droga y la prosti-
tución. Son sorprendentes los encuentros en 
Recife con dos jóvenes, ex gen, fundadores de 
una nueva comunidad y en Fortaleza, en el CEU, 
el Condominio Espiritual donde conviven 22 co-
munidades antiguas y nuevas. impactante la vi-
sita a Guarantiguetá, en el Estado de San Paolo, 
a la Fazenda de Esperança.  Es común la petición 
a Emmaus y Giancarlo, que el Movimiento siga 
alimentando estas obras. En cada encuentro, un 
crecimiento en la comunión. Emmaus la expre-
sa con una imagen: el carisma de la unidad se    
muestra como la raíz de un árbol  con muchas 
ramas, muchos frutos,  injertado por el amor 
recíproco,  en un único designio: la actuación del 
sueño de Jesús: «que todos sean uno».

Invitación a la comunión. Después 
el encuentro que ha reunido a estas 
comunidades y las organizaciones 
sociales del Movimiento surgidas en 
Brasil y en otros Países de América 
Latina en la Mariápolis Ginetta, con 
el pleno reconocimiento por par-
te de Emmaus y Giancarlo: «estáis 
plenamente  en el Carisma». Se pide 
luego un nuevo paso a toda la obra. 

El 25 de marzo, «Cátedra Chiara Lubich» en la Universidad Católica de Pernambuco

El 9 de abril en el Jardín Margarida, Mariápolis Ginetta

El 6 de abril en Belem fiesta por 
los 50 años de la llegada del Ideal en 

Amazonas
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En Mariapoli online el especial con las distintas 
etapas del viaje de Emmaus y Giancarlo a Brasil:

www.focolare.org/notiziariomariapoli

Giancarlo habla de debida «inquietud» – lo re-
petirá más veces – exactamente lo contrario al 
acomodarse en una vida tranquila y serena que 
no se deja interrogar por las necesidades de los 
hermanos. Cuestiona la relación entre las obras 
sociales y las comunidades del Movimiento. ¿Va 
cada una por su camino? La palabra clave es  
una vez más «comunión». 

Emmaus en el encuentro con los foco-
larinos invita a  un examen de conciencia allí 
donde los pobres nos consideran ricos: «se va 
contra la igualdad  social entre hermanos que 
Dios quiere».  «Si miramos las necesidades de 
los demás– afirma -, redimensionamos nuestras 
pseudo-necesidades, estamos más atentos al 
uso de las cosas que  Dios nos da y a ponerlas 
a disposición de los demás». La invitación, que 

ha resonado en más ocasiones, que involucra a 
toda la obra, es la de dilatar el corazón con un 
amor más grande. 

Emmaus también había alertado contra 
el exclusivismo que crea contraposición. Y 
había alargado la mirada a la multiplicidad de             
respuestas que hacen de la obra un mosaico 
con muchas teselas, cada una indispensable, 
para componer el designio de unidad en la di-
versidad.

Se había visto en el encuentro con los 
obispos que comparten la espiritualidad de la 
unidad: ¡cuántas experiencias de comunión vi-
vidas por ellos dentro de los organismos eclesia-
les, en sus diócesis! Y con cuánta nueva energía 
han partido los comprometidos en el campo 
político que están haciendo de la fraternidad la 
ley fundamental de su compromiso, para que 
sea auténtico servicio al bien común.

El mosaico de la obra se ha mostrado en 
toda su belleza y variedad de culturas, de ex-
periencias inmersas en las problemáticas más 
urgentes, sobre todo en los tres grandes en-
cuentros con los internos del nordeste, norte y 
Centro Sur de Brasil. Allí, donde los afro-descen-
dientes están todavía heridos cotidianamente 
por los prejuicios raciales, se encuentran sana-
dos por el ideal, por la familia sobrenatural que 
los acoge. Donde las antiguas civilizaciones in-
dios reclaman sus derechos, hay quien no pasa 
de largo con indiferencia, sino que se hace un 
aliado con la fuerza del Evangelio. Y se podría 
seguir. Hasta la explosión final del encuentro de 
los más de 3000 presentes en San Paolo, conclui-
do con una tarde rica de creatividad, apertura y 
diálogo inmediato y profundo con los jóvenes.

Las palabras finales. Giancarlo: «Gracias 
por la presencia de Dios que ha acompañado 
este viaje que estalla precisamente en estos días 
de Pascua. Es una experiencia incontenible que  
continúa y que marca un nuevo inicio».

Y Emmaus: «¡Me he conmovido con vuestro 
canto dedicado a Nossa Senhora de Aparecida! 
He estado en su Santuario y le he confiado toda 
la Obra. Me parecía que en este canto estuviera 
su respuesta: “Me encargo yo. La Obra de María 
es mi Obra”. El augurio es que esta Obra suya esté 
toda tejida por “bordados de luz”. El hilo de estos 
bordados está en sus manos, podemos ir adelan-
te seguros. Deseo que todos seáis una imitación 
suya sobre esta tierra, como Chiara nos ha en-
señado». 

Carla Cotignoli

El 29 de marzo, con el «pueblo» 
del nordeste en Recife

El 11 y el 12 de abril el encuentro de la EdC en la Mariápolis Ginetta
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o 60° aniversario de sacerdocio de P. Foresi

Cuando la luz se encarna
Con motivo del 60° aniversario de sacerdocio de P. Pascual Foresi  

 Città Nuova publica un texto que contiene su reflexión filosófica y teológica. 
Un instrumento de formación a la espiritualidad de la unidad

«Los dones carismáticos que Dios, 
en cada época, derrama sobre su pueblo 
y que a menudo toman forma de nuevas 
espiritualidades, como luces sobre los 
contenidos de la Revelación por una vi-

vencia más profunda de las mismas, van 
siempre unidas a circunstancias y a perso-
nas concretas que hacen de mediadores 
de tales dones al servicio de la iglesia y de 
toda la humanidad. En el caso de los fun-
dadores de grandes Movimientos espi-

rituales se constata que, a menudo, en 
su designio de amor, Dios coloca junto a 
los depositarios originarios del carisma, a 
otras personas que cumplen una función 
importantísima para su configuración      
histórica. La historia del carisma de la uni-
dad no escapa a esta dinámica humano-
divina. En efecto, junto a Chiara Lubich, 
además de sus primeras compañeras y a 
sus primeros compañeros encontramos, 
ya en los primeros años de la fundación, a 

otras figuras de relieve que han sido fun-
damentales para que ese don pudiera ex-
plicitarse plenamente. 

Una de estas figuras es Pasquale 
Foresi, primer focolarino sacerdote de la 
obra de María y primer Co-presidente, 
personalidad riquísima en la que Chiara 
Lubich siempre reconoció un “designio” 
particular en la obra naciente, el de la 
encarnación, es decir, la tarea de ayudar 
a materializar en obras concretas las in-

tuiciones y las mociones que el Espíritu 
Santo iba suscitando poco a poco en 
ella. De este modo, en la historia del 
Movimiento de los Focolares, gracias a 
esta singular y por tantos motivos para-
digmática unidad entre Chiara Lubich y 
Pasquale Foresi, se configuraban dimen-
siones fundamentales del carisma de la 
unidad  en el campo del pensamiento y 
de la cultura,  en el campo de su orde-
nación jurídica, de sus estructuras para 
la formación, de sus actividades de di-
fusión y editorial, y otras. Si el encuentro 

con igino Giordani es el inicio, además de 
la apertura del Movimiento a la humani-
dad a 360 grados, de aquella experiencia 
de luz que conocemos como Paraíso del 
'49, el encuentro con P. Foresi hizo que 
aquellas iluminaciones encontrasen las 
estructuras adecuadas y los instrumentos 
idóneos de mediación y encarnación. […] 
P. Foresi es modelo de todos los miembros 
de la obra de María que, de algún modo, 
deben repetir en sí esa misma tarea: ha-
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cer vida concreta, mediar y 
encarnar, según la propia 
vocación, la luz del carisma 
de la unidad». 

Maria Voce así explica 
el papel fundamental de-
sempeñado por P. Foresi en 
la historia del Movimiento 
de los Focolares. El frag-
mento presentado aquí es 
un extracto de la presenta-
ción que Emmaus ha escri-
to al libro Luce che si incar-
na, commento ai 12 punti della spiritualità 
dell'unità, que saldrá en estos días editado 
por Città nuova. Se trata de un homena-
je editorial que el Grupo editorial Città 
nuova y el Centro de la obra dedican a P. 
Foresi para festejar una importante meta: 
sus sesenta años de ordenación sacerdo-
tal: 1954 - 2014. 

El libro es una colección de textos 
que esbozan los doce puntos de la espi-
ritualidad de la unidad. Textos bastante 
diferentes: algunos son verdaderos y pro-
pios temas, bien pensados y estructura-
dos como tales, otros son conversaciones 
con focolarinos, familias, sacerdotes… 
durante congresos, encuentros o escue-
las internacionales. Todos, como explica 
Giuseppe Maria Zanghì en la introducción 
al volumen, ponen de relieve 
una característica típica 
de P. Foresi: «la vida ra-
dicada en la sabiduría; la 
sabiduría siempre acogi-
da para hacerse razón», 
tanto como para haber 
tenido un rol fundamen-
tal en el nacimiento y en 
la historia de los estudios 
sobre la espiritualidad de la 
unidad, experiencia  prepa-
ratoria a la sucesiva Escuela 
Abbà.

Son reflexiones que se suceden 
como perlas preciosas por la capacidad 
de poner de relieve la riqueza de nuestra 
espiritualidad; que nos acompañan en el 
descubrimiento de sus muchos, muchísimos 
tesoros, de carácter intelectual, espiritual 
y vital. En ellas se ve el designio  de una 
obra de Dios nacida para dar respuesta a 
los dos grandes interrogantes del hombre 
de hoy y de siempre, a los cuales en el pa-
sado religiones y filosofías han intentado 
dar respuesta: la relación con Dios y el 
prójimo y el problema del dolor. De estos 
dos interrogantes, como P. Foresi eviden-
cia en estos escritos, se desprende una 
cultura nueva y un pensamiento nuevo 
que constituyen una respuesta de amor 

puntual de Dios a las necesidades 
de la humanidad. Página tras pági-
na encontramos las etapas que han 
marcado la historia del Movimiento 
con sus fatigas y sus luces. 

Un libro que es juntamente 
un «tratado» de la reflexión fi-
losófica y teológica de P. Foresi y 
un texto de formación a nuestra 
espiritualidad. Un instrumento 
de meditación sobre los pun-
tos fundamentales de nuestro 
ideal. 

Elena Cardinali

Loppiano, 2 febrero 2010
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no es fácil estar libre un fin de semana 
y llegar a Castel Gandolfo, dados los pre-
parativos en curso para la  Semana Mundo 
Unido. También está cerca el  viaje para 
nairobi, para realizar la esperada escuela 
di reciprocidad «Compartir con África». El 
encuentro de los animadores estaba fijado 
para finales de marzo: días luminosos de fa-
milia y de nuevas relaciones construidas. 

«Una ciudad no basta» fue el lema para 
el encuentro (del 28 al 30 de marzo) en el que 
se profundizó el compromiso de los jóvenes 
entre lo local y lo universal. ¿Cómo puede un 
joven hoy comprometerse en lo local man-
teniendo una visión universal? Chiara misma 
responde y las muchas experiencias que lle-
gan dan testimonio de ello.

Hoy en día, es casi un milagro que un jo-
ven  logre dejar de lado las brillantes ofertas 
que cada día le llegan para apasionarse por 
lo «no bello» que nos rodea en las personas 
enfermas, pobres, solas, drogadas... ¡Pero        
existen estos jóvenes! 

Más que de un encuentro se trata de 
un laboratorio: con Paula Luengo y Serena 
Scotto, especialistas en Psicología social, se 
trabaja sobre los instrumentos necesarios 
para formar un grupo y llevarlo adelante en 
sus diversas dinámicas. Con Lucia D’Auria en-
tramos en la fase de descripción y realización 
de un proyecto. Es muy valorada su profesio-
nalidad, que se vuelve fascinante puesta al 
servicio de la fraternidad.

¿Y la continuidad a qué punto está? Es 
útil un workshop también para este aspecto, 
para aprender a llevar adelante regularmente 
los objetivos previstos.

Una tarde entera la dedicamos al punto 
central de este año: construir puentes 
entre el continente africano y el resto 
del mundo, a través de «Compartir 
con África». La entrevista a  Deogratias 
Kasujia y María Magnolfi, tocando el 
tema de la inculturación, nos ayuda a 
prepararnos para la experiencia que vi-
viremos en nairobi de finales de abril a 
primeros de mayo y estará dedicada al 
intercambio y a la puesta en común de 
los valores típicos de las culturas africa-
nas, donde el individuo siempre es par-

Jóvenes por un Mundo Unido

Entre lo local

Planificación, concreción, continuidad.  
Los  animadores  de los  Jóvenes  por un mundo  
Unido hacen el punto de la situación.

y lo universal
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Posibles 
focolarinas y focolarinos

te del todo. Es el concepto de «Ubuntu», 
en el que el valor y la realización de la 
persona se define por sus relaciones con 
los demás.

Con el Gen Rosso viajamos en cam-
bio a las islas Filipinas, meta de su última 
gira, descubriendo el arte como camino 
para construir un Mundo Unido.

Emocionantes también los trabajos 
de grupo para formular las propuestas 
para la próxima Asamblea.

Fragmentos de lo dicho por Chiara 
al visitar el continente africano, en el 
Genfest, en las naciones Unidas, nos ha-
cen vislumbrar esos signos de los tiem-
pos que indican el lento pero imparable 
camino de la humanidad hacia la frater-
nidad universal, que queremos poner en 
evidencia. 

Es la ambiciosa tarea del "United 
World Project" sobre el cual hacemos el 
punto de la situación: el primero de mayo, 
en la apertura de la Semana Mundo Unido 
2014, con la conexión mundial en directo 
se lanzará el atlas de la fraternidad, reali-
zado después de la recolección de más de 
800 fragmentos de fraternidad

Maria Guaita, Andrew Camilleri

tintas»
En Loppiano 150 jóvenes de distintas 

nacionalidades profundizan
la vocación al focolar

En la última semana de marzo Loppiano aco-
gió a más de 150 jóvenes, entre chicas y chicos, 
deseosos por conocer y profundizar en la realidad 
del focolar, la primera parte dedicada a los que ya 
están decididos por este «camino», la segunda par-
te a los jóvenes «interesados». Bien representadas 
las diferentes naciones del Sur al norte del mun-
do y entre ellos algunos gen musulmanes y otros 
pertenecientes a varias iglesias. En el programa: 
profundización de temas, experiencias, mucho 
diálogo, conexiones skype con focolares en las pe-
riferias del mundo, vida de focolar y momentos  "tú 
a tú" con Dios. Finalmente, un regalo para todos, 
una entusiasta  manifestación del espectáculo del 
Gen Verde en el Polo Lionello: ¡momento de fiesta 
arrolladora! 

¿Qué es lo que vivimos, qué nos quedó en el 
corazón? Tal vez algunas expresiones nos lo pue-
den decir, aunque las palabras no logran expresar 
una experiencia de familia, de sobrenatural, de du-
das compartidas y resueltas, de luces  y de miedos 
que nos acomunan: 

«He palpado que la obra es una familia. 
Esto me ha dado valor en el camino que estoy 
emprendiendo. Me siento libre para arriesgar-
lo todo».  Edel

«He venido como una hoja en blanco. Un 
encuentro hecho justamente para mí. En primer 
lugar, sentía que tenía que centrarme en Dios».  
Marek

«Escucha, alegría y atención a lo que Dios 
quiere hacernos entender para nuestra voca-
ción. ¡Siento el fuego de esta elección, la sensa-
ción de estar en el camino justo!».  Tiago

«Sin
medias
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«Me ha impresionado mucho la relación 
personal que Chiara tenía con cada uno -como 
nos contaba Serenella- y ha hecho que me 
sienta más cerca de Chiara».  Marie

«… Las dudas nunca faltan y una de las más 
fuertes era: ¿entrar en el focolar significa reple-
garme? Luego, después del vídeo de Chiara en 
la onU con el título "Hacia el Ut omnes", he com-
prendido que entrar en el focolar  no significa de-
saparecer del mundo, más aún, los  tres "vuelos"  
sirven para ser libre de llegar a abrazar a aquellos 
Jesús Abandonado del mundo que de otro modo 
nunca podría alcanzar».  Mitti

«Particularmente bellos los skype con 
los focolares de Morro de Florianópolis y de 
Estambul, que han puesto de relieve sus de-
safíos en las zonas de frontera. Quiero dar mi 
vida a Él y por cada uno que pase a mi lado, 
como hizo Jesús Abandonado».  Marco

«no tengo claro si mi camino es el del foco-
lar, pero siento que debo comenzar a dar pasos 
para comprender mi vocación».  Felipe

«Participé en este encuentro por curiosi-
dad. Quería saber en qué consistía la vida del 
focolar y sobre todo no quería cerrar ningún 
camino para mi vocación. ¡Fue una experiencia 
más allá de toda expectativa!". Siempre vi el fo-
colar como algo distante y extraordinario, pero 
he comprendido que se vive con gran sencillez. 
Me siento rica». Maria Roberta

«Estos días han sido una fuerte confirma-
ción de mi elección. ¡Hemos vivido muchos 
momentos de cielo! Todos hemos sido actores 

y hemos hecho la experiencia de verdadero fo-
colar».  Racim

«Me ha gustado ver la grandeza de la 
obra y entenderla, puedo vivir por ella en las 
pequeñas cosas».  Cynthia

«Me parece que la vida de las focolarinas 
no requiera dotes particulares o características 
específicas... tal vez sea esa confianza obstinada 
en el amor de Dios y en sus designios que la hace 
extraordinaria, o extraordinariamente normal».  
Lidia

Para el grupo de los jóvenes 'interesados' 
haber comenzado el encuentro con un viaje-pe-
regrinación a Asís para descubrir el humus sobre 
el que se fundan las raíces del carisma de Chiara, 
se reveló una experiencia fundamental e impac-
tante. Al final, significativa  la impresión de un 

gen que expresaba lo que todos habían vivido:    
«Me ha impresionado la experiencia que hemos 
hecho de entrar el uno en el otro, contemplar la 
llamada de Dios en cada uno».

Para las chicas ha sido descubrir la obra 
que en su belleza, continúa encantando por su 
radicalidad. Sus distintas expresiones, el abrazo 
a todo el mundo, la variedad de las experiencias 
pasadas y presentes, proyectan hacia el futuro 
una imagen de impulso y de esperanza. En el co-
razón de esta obra, Chiara lo ha revelado, están 
los focolarinos y las focolarinas al servicio de to-
dos, un corazón que nunca deja de latir, con la 
esperanza de lograrlo hasta el final, porque to-
dos  unidos  en esta familia sobrenatural.

 Cécile Marie Bréchet, Ralf Figgener
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Llegaron 160, cada uno con una historia 
de abandono, desilusión, rabia, pérdida de 
un programa formulado para un recorrido 
en pareja y desembocado después en una 
vida - no elegida- de soledad. Empobrecidos 
por tener que gestionar económicamente 
dos casas. Los padres, con dificultades de re-
lación con los hijos, casi siempre confiados 
a las madres que, a menudo, no facilitan el 
encuentro. Personas marginadas socialmen-
te, porque ya nadie los invita a cenas, excur-
siones, etc. Perseguidos (son palabras suyas) 
por los parientes que no toleran el que no 
hayan logrado mantener en pie el matrimo-
nio. Ridiculizados por sus ex, que han vuelto 
a construirse una vida.

El título del encuentro (4-7 de abril) era 
«Un amor que no termina», y ya desde los 
primeros momentos, el viernes por la tarde, 
ellos, que experimentan un amor humano ya 
no correspondido, se sintieron impulsados a 
hacer una profunda elección de Dios, ayuda-
dos por dos breves pero intensos fragmentos 
de Chiara y por los testimonios de otros, tam-
bién separados.

El conductor del programa, igualmente 
separado, supo involucrar la sala sin necesi-
dad de mediación alguna. 

Los dos temas específicos fueron pre-
sentados: el primero por Angelo Alessi, 
psicólogo, sobre la adaptación, el proceso 

La expectativa era muy grande para un encuentro que no se repetía desde 
hacía tres años: el de los «separados» fieles al sacramento del matrimonio

Familias nuevas

Un amor que no termina

de reelaboración y aceptación del sufrimien-
to para volver a encontrarse a sí mismos y la 
capacidad de amar a los demás, el segundo 
por Viviana Colonnetti sobre los nuevos con-
textos educativos después de la separación. 
Ambos muy apreciados, suscitaron un diálo-
go participado y abierto. 

El P. Paolo Gentili, Director del Departamento 
de Familia de la Conferencia Episcopal 
italiana, ilustró con amor la preciosidad de la 
vida de quien ha elegido recorrer el camino 
de la fidelidad al sacramento, a menudo vícti-
ma de prejuicios. 

Doni Fratta, que vivió junto a Chiara por 
muchos años, sabiendo lo mucho que ella 

tenía en el corazón a los separados, les llevó  
«su Crucifijo», el del 7 de diciembre de 1943, 
exponiéndolo sobre el altar durante la Misa. 
Al final, los 160, acompañados por el coro de 
la Mariápoliis Romana, pudieron entregar a 
aquel crucificado, expresión de la medida ex-

trema de amor fiel, la pro-
pia vida, el propio «sí». 

Angela Pozzi,  
Stefano Serratore 
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En Diálogo

Lanzado el otoño pasado, a través de la 
web www.comunionediritto.org y los refe-
rentes locales de Comunión y Derecho, con 
la petición, para quien lo deseara, de propo-
ner una aportación personal en los temas del 
ambiente, el Seminario: «Ambiente, legalidad, 
participación» se ha revelado como un espa-
cio de intercambio abierto. 

Para varios relatores era el primer con-
tacto con Comunión y Derecho. Divididos 
en cinco sesiones, fueron aprobados y pre-
sentados dieciocho trabajos acomunados 
en el compromiso por el respeto del medio 
ambiente, la protección de la salud y la par-
ticipación activa de los individuos y la colec-
tividad. 

Han suscitado particular interés las po-
nencias de Armel M. Moulongui, Doctor de 
investigación en la Universidad de Lyon, que 
presentó la situación de la gestión de los     
bosques y de la participación de las poblacio-
nes indígenas en Gabón, y de Ranaivomanana 
Maminirina  Mihaja  (Madagascar), que se 
ocupa de la protección del patrimonio ma-
rino y costero. 

Múltiples e importantes aportaciones de 
Brasil subrayaron el compromiso por un de-
sarrollo sostenible para las generaciones pre-
sentes y futuras a la luz de una cultura que se 
basa en el principio de fraternidad. 

Particularmente apreciadas las interven-
ciones relativas a la protección de los trabaja-

Comunión y Derecho

Juntos hacia la fraternidad universal

dores y a la responsabilidad de las empresas.
Una mirada amplia sobre las Constituciones 

y la legislación europea han hecho posible 
anclar el trabajo sobre una base legal sólida 
y desde allí abrir los trabajos de grupo, en 
vista a la preparación del próximo Congreso 
Internacional, fijado para  el 13-15 de novi-
embre de 2015. 

El saludo de Joao Manoel Motta y Vera 
Araujo, del Centro del Diálogo con la Cultura 
del Movimiento de los Focolares, ha sido una 
invitación, acogida plenamente, a colaborar 
con otras realidades del Movimiento que se 
ocupan del Medio Ambiente y la Ecología, en 
primer lugar con «EcoOne».

La visita inesperada de Emmaus dio im-
pulso a los participantes a seguir un trabajo, 
sin esperar soluciones inmediatas, pero con 
la conciencia de caminar juntos hacia la fra-
ternidad universal. 

Próximas citas:
• Una escuela de verano, en Portugal 

(Mariápolis Arcoíris), 26- 29 de julio de 2014;
• En Roma, reanudadas las reuniones re-

gulares, en la Sala S. Eustaquio, en nuestra 
web encontraréis más informaciones.

Maria Giovanna Rigatelli, Gianni Caso

En Castel Gandolfo del 13 al 15 de marzo 
el Seminario promovido por Comunión 
y Derecho ha visto la participación de 
casi 45 entre docentes universitarios, 

doctorandos, estudiantes y profesionales 
de América, África y Europa

18 Mariapolis 
05 2014



El congreso internacional de EcoOne, 
celebrado en el Centro Mariápolis de Castel 
Gandolfo del 4 al 6 de abril resulta extraordi-
nario por muchos motivos:

• Por el número de participantes (unos 90) 
- casi el doble de lo habitual - de Italia, Portugal, 
España, Reino Unido, Francia, Bélgica, Suiza, 
Polonia, Hungría, Estados Unidos, Colombia, 
Brasil, Argentina e Irán.

• Por su calidad: casi todos investigadores 
y profesionales en el cambio ambiental (entre 
ellos el ex-responsable del Departamento de 
Tecnología y el responsable del Departamento 
del Ambiente del ENEA, ente gubernamental 
para el desarrollo sostenible).

• Por su alegría: continuaban agradecién-
donos por el nivel de los contenidos y por el 
esmero de la organización. Algunos, aunque 
no eran miembros del Movimiento, participa-
ban activamente en las actividades de EcoOne 
desde hacía tiempo. Otros, completamente 
nuevos, se han visto involucrados por el clima 
del encuentro y conquistados por el carisma 
del que estaba impregnado el programa.

• Por la presencia juvenil: estudiantes de 
escuelas superiores (convenientemente pre-
parados y sólo para una parte del programa), 
estudiantes universitarios y jóvenes investiga-
dores. A  uno de estos últimos le ha sido otor-
gado el premio «Piero Passolini» por la calidad 
de su presentación oral.

• Por el nivel de los diálogos en la sala y 
por los trabajos de grupo que han desembo-
cado en la redacción de algunos puntos pro-
gramáticos para futuros desarrollos.

• Por la repercusión del evento que ha reso-
nado en sitos web institucionales  italianos, euro-
peos y estadounidenses.

EcoOne

Un modelo exportable
Pasos adelante de los profesionales en el campo ambiental. 

El evento de Castel Gandolfo marca un momento de inflexión

Seguramente 
la comisión ha tratado de organizar un 
evento con nivel científico y cuidando los 
detalles, trabajando duro durante los últi-
mos dos años, pero esto no explica todo. 
Yo creo que Dios ha bendecido nuestro 
esfuerzo sincero y constante para mante-
ner a Jesús en medio dentro de la comisión 
y establecer sinergias con las diferentes 
realidades de la Obra: otras Inundaciones, 
Acción por un Mundo Unido, Jóvenes por 
un Mundo Unido, el Instituto Universitario 
Sophia,  New Humanity, sin dejar de men-
cionar la contribución fundamental y si-
lenciosa del Centro Mariápolis y la Oficina 
de traducciones. 

Nuestra impresión es que el congre-
so haya marcado un punto de no retorno: 
su formato es maduro, y es hora de que 
sea exportado – inculturándolo – fue-
ra de Italia: por esto nos ha dado parti-
cular alegría la confirmación de que será 
Argentina la sede del próximo Congreso 
Internacional de EcoOne (2016). Brasil 
también desea invitarnos para un primer 
encuentro de internos e internas que tra-
bajan en el campo ambiental (2015) con 
miras a un futuro Congreso Internacional 
(¿en 2018?). Mientras tanto, los Estados 
Unidos piensan que nuestra presencia sería 
útil en una 'Summer School' y se perfila un 
primer encuentro de internos ecologistas 
también en el Reino Unido. 

Luca Fiorani
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Los valores y la criticidad de la compe-
tición en el deporte. Ha sido ésta la brúju-
la utilizada por Sportmeet para orientar los 
trabajos del sexto congreso internacional ce-
lebrado en Tirrenia (Pisa-Italia) del 3 al 6 de 
abril en el Centro de Entrenamiento Olímpico 
del CONI. Una cita inspirada en las palabras 
de Emmaus que en el mensaje de saludo 
quiso promover un nuevo estilo de competi-
ción: «Competir, en primer lugar en el amor y 
aprecio recíproco y recibir cada triunfo, toda 
victoria, como una oportunidad para donar 
y donarse más».

Las 12 naciones representadas por más 
de 200 participantes con una variedad única 
de pasiones y roles en el mundo del deporte, 
ayudaron a perfilar un cuadro interdiscipli-
nario y cultural de gran importancia entorno 
al contexto delicado de las competiciones 
deportivas. De la sociología a la psicología del 
deporte pasando por el análisis de la com-
petición en economía, gracias a la aporta-
ción del profesor Benedetto Gui, docente de 
Economía Política en la Universidad de Padua 
y miembro de la EdC .

Una verdadera riqueza esta «unidad en 
la diversidad», que desde su fundación en 
Loppiano, en 2002, Sportmeet había capta-
do: sólo por el diálogo y por la correlación 
es posible promover una nueva cultura del 

Sportmeet

Vive tu desafío
deporte. 

En el escenario preparado en el gim-
nasio del Centro Olímpico se han relevado 
docentes universitarios, entrenadores, prepa-
radores físicos, psicólogos, ex atletas, autori-
dades políticas e institucionales del mundo 
del deporte, como el abogado Nino Saccà, 
Vicepresidente de la Federación Italiana de 
Rugby que ha querido resaltar los nobles 
orígenes de un deporte "bárbaro jugado por 
caballeros" donde todos son importantes 
para alcanzar la meta y mantener en juego 
el balón. 

Para estimular el diálogo en la sala 
haciendo que la atmósfera enardecie-
ra Alessandro Birindelli, ex defensa de la 
Juventus y del Nacional,  hoy responsable del 
sector juvenil del Pisa Fútbol, quien duran-
te un campeonato de principiantes (11-12 
años) quiso retirar a su equipo del campo, 
tras una pelea entre los padres, ganándose 
así una sanción por parte de la Federación 
de Fútbol. «Ocasiones como ésta que ofrece 
Sportmeet – reiteró Birindelli – son muy im-
portantes para quien trabaja en el deporte, 
en particular para comprender si el trabajo 
diario se mueve en la dirección correcta. En 
Tirrenia tendrían que haber participado más 
directivos y jugadores para entender cuál es 
el verdadero significado del deporte ».

Un deporte de alto rendimiento donde el 
deseo de ganar y el miedo de perder se con-
vierten en dos caras de una misma moneda. 
En medio, el respeto a los adversarios, la ho-
nestidad, la voluntad de decir «no» al dopaje, 
en un mundo que ha perdido la conciencia 
de la competición.

Giovanni Bettini

En el año del Mundial de fútbol, 
Sportmeet propone nuevas ideas 

entorno a los deportes de alto nivel
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Eran 120 los presentes de Europa, Corea 
y Brasil: pentecostales, reformados, católicos, 
de las Iglesias Luterana  y Ortodoxa, del 11 al 
13 de abril en Castelgandolfo.

El panorama del Pentecostalismo hoy, 
presentado por el Pastor Albert Pataky, 
Presidente de las Iglesias Pentecostales hún-
garas, cuenta con un número estimado de 
700 millones de fieles, cerca de treinta y nue-
ve mil denominaciones, con distintos grados 
de eclesialidad.

Se ha hecho un recorrido por la historia, 
el desarrollo y la difusión del variado mun-
do pentecostal con ayuda de expertos en-
tre los cuales Mons. Juan Usma del Consejo 
Pontificio para la Unidad de los Cristianos y 
la profesora Teresa Rossi miembro del Diálogo 
internacional entre católicos y pentecostales. 

Michelle Moran, Presidente de  la Renovación 
Carismática católica y miembro del Comité 
de «Juntos por Europa» ha ofrecido un inte-
resante cuadro de las relaciones ecuménicas 
de los carismáticos católicos con las distin-
tas realidades carismáticas-pentecostales no 
católicas. 

Udo e Ilona Knöfel, fundadores de Jesus-
Gemeinde Sohland presentan una historia 
atrayente sobre cómo nace una comunidad 
pentecostal. En los años sombríos de la ocu-
pación soviética de Alemania del Este encuen-
tran la fe cristiana. Ahora actúan con fruto en 

el lugar considerado más ateo de Europa: allí, 
dicen, «queremos ser una minúscula célula  en 
el cuerpo místico de Cristo».

Fuertes e impactantes las meditacio-
nes de Chiara Lubich. Después de uno de sus 
vídeos sobre el amor recíproco, espontánea-
mente una católica pide perdón por los mu-
chos prejuicios que albergaba en su corazón 
hacia los pentecostales. Se levanta uno de los 
Pastores, la abraza y citando la Primera Carta 
a los Corintios afirma que el carisma más im-
portante es el del amor. «El orgullo divide, el 
amor une… Es el Espíritu Santo quien quiere 
unirnos». Lo apoyan otros pentecostales, en-
tre los cuales el director de Jóvenes con una 
misión en Suiza: «Creo firmemente que el 
único camino hacia la unidad de los cristia-
nos es el amor». 

Algunas experiencias sobre las relaciones 
entre católicos del Movimiento y pentecosta-
les, vividas en lo cotidiano,  estimulan.

Estos días han sido importantes, tan-
to para católicos como para los hermanos y 
las hermanas pentecostales: « ¡Gracias por 
compartir con nosotros a Chiara y la vida del 
Movimiento de los Focolares!»;  « ¡Aquí ha na-
cido algo nuevo y no se detendrá!». 

Maria Wienken
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Con los Pentecostales 

«Nos hacéis partícipes 
del carisma de Chiara!»

Un curso para dar a los encargados para el Diálogo 
Ecuménico criterios de discernimiento para las 
crecientes relaciones con el mundo Pentecostal

Foto pequeña arriba.  El Pastor Albert Pataky en el centro 
con P. Karoly nagy y Dori Fialovsky, de Hungría
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En acciÓn

En el ámbito del Proyecto Italia, lanza-
do hace dos años, hemos empezado a en-
contrarnos  periódicamente también como 
Escuela "Educación" para el tema de la 
«emergencia educativa», título que dice la 
unidad de objetivos con la Iglesia Italiana. 
Este año una nueva etapa: el 12 y 13 de abril 
en Castel Gandolfo 35 los participantes, de 
las distintas Zonas italianas, miembros de di-
ferentes Ramas y Movimientos (estimulan-
tes las aportaciones del MPpU), con Mario 
Ciabattini y Luisa Gennaro, Consejeros para 
la Gran Zona Italia. Todos con la exigencia 
de ser cada vez más Obra Una. 

Cada uno de los presentes representaba 
la vida de años y la reflexión madurada en 
las Zonas italianas, en una rica pluralidad 
de experiencias educativas, que ahora quie-
ren encontrar nuevas modalidades para ser 
compartidas plenamente y llevadas a nivel 
nacional. Cada uno se ha sentido investido 
por el papel de «nudo de red» de este núcleo 
operativo de la Escuela "Educación". 

Se ha trabajado con pasión y gran 
competencia en tres grupos, en torno a 
temáticas que son el común denominador 
de muchos proyectos actuales en las zonas: 

Proyecto Italia

La educación en escuela
En Castel Gandolfo una etapa importante del Proyecto Italia. 

Las nuevas generaciones en el centro del compromiso en escuela, familia, agencias educativas

«Ciudadanía activa y legalidad»; 
«Educación a la paz y a la soli-
daridad»; «Educación a la afec-
tividad y a la sexualidad», temas 
traducidos también en breves 
presentaciones de quien ha 
adquirido competencias específi-
cas «en el campo».

Al término de los dos días, 
en los que incluso los interva-
los han sido otras formas de 

coloquios productivos sobre los temas, (¡es 
imposible impedir a gente que comparte la 
pasión educativa que hable sin descanso so-
bre el argumento!) se trazaron algunas líne-
as guía para el proyecto. Nos parece que ha 
llegado la hora, también porque nos lo pi-
den Instituciones civiles y eclesiales, de salir 
al descubierto con un proyecto educativo 
unitario del Movimiento en Italia. 

Si es verdad que estamos en esto - y po-
demos documentar innumerables proyectos 
con buenas praxis educativas, a menudo en 
sinergia o al servicio de otros entes (como 
Chiara nos ha enseñado y pedido en el pasa-
do) -, ahora sirve un proyecto común tam-
bién como referencia para todas las perso-
nas del Movimiento, con una fisonomía cla-
ra, que pueda ser sujeto de reconocimiento 
jurídico, usufructuar de financiamientos 
e incidir mayormente en nuestros territo-
rios. Se han abierto perspectivas concretas 
para poder actuar sobre los ordenamientos 
escolásticos y hacer de modo que la educa-
ción a la ciudadanía activa, vuelva a propo-
nerse en la Escuela Italiana y sea realmente 
camino de aprendizaje para la adquisición 
de competencias relacionales y sociales, en 
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función del éxito formativo. 
Hemos elaborado una propuesta      

nuestra sobre la que continuaremos traba-
jando, en vista de un seminario con algunos 
parlamentarios de la Comisión Instrucción 
que se realizará en septiembre próximo. En 
los próximos meses proseguirá también el 
trabajo a nivel de proyecto para llegar a 
una propuesta unitaria a «nivel Italia» con 
recorridos de actuación diferenciados. 

Trabajaremos para que estas activida-
des dentro de la escuela y en los territorios, 
determinen el acceso a créditos formativos 
(para profesores y estudiantes) y un reco-
nocimiento ministerial a las «escuelas vir-
tuosas» que contribuyan a la formación de 
las nuevas generaciones a la fraternidad.

Nos hemos dejado con una discreta 
mole de «tareas para casa» y con las citas 
para el 10 de mayo en Roma con el Papa y 
para la próxima edición de Loppiano Lab. 

Patrizia Bertoncello

Un centenar de personas se 
han unido a los habitantes de la 
Mariápolis Foco para encontrar 
juntos elementos de respuesta 
a esta pregunta, a través de mo-
mentos de reflexión y de testi-
monio en la sala, de workshop 
sobre el tema de la reciprocidad 
vivida en varios ambientes, un 
juego y un gustoso “picnic ca-
nadiense” al que ha contribuido 
cada uno de los participantes. 
¿Es posible hoy en la sociedad 
suiza cuidar la calidad de las 
relaciones cotidianas? Un señor 
de cincuenta años, al final de la 
jornada ha tomado el compro-

miso públicamente, mientras que una seño-
ra aseveraba que la reciprocidad vivida hace   
respirar aire de Paraíso. 

Ciertamente con esta jornada hemos 
sentido que vivíamos el desafío que Emmaus 
nos había lanzado el verano pasado: irradiar 
fuera de la Ciudadela la vida del Evangelio 
junto a las personas del Movimiento que 
están en la región circundante a Montet. Se 
ha experimentado que el amor recíproco no  
es una utopía, sino que es verdaderamente 
fuente de alegría para nosotros mismos y 
para todos. Nos lo confirman las impresiones: 
“El descubrimiento de la reciprocidad como 
fuente creadora de unidad y como carisma 
de curación para nuestro mundo desgarrado”. 
He sentido verdaderamente el deseo de vivir 
esta reciprocidad a mi alrededor y en parti-
cular en lo concerniente a la política migra-
toria”; “El tema me ha apasionado. Bella la 
música, bellos los diálogos, mucha vida… me 
siento parte de la familia. 

Denise Roth, Robert Chadourne

Jornada en Montet

La reciprocidad utopía experimentada
Aire de primavera en Montet, domingo 23 de marzo, para una Jornada de la Obra con 
título atrayente: “La reciprocidad fuente de alegría. ¿Utopía o realidad?”
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Un nuevo espectáculo, un nuevo álbum 
con el título Music Made To Be Played, un nue-
vo proyecto creado a propósito para los jóve-
nes: START NOW. Todo él firmado: Gen Verde. 

En este momento somos 21 de13 naciones 
y, pensando en el último año de trabajo jun-
tas, lo que más nos viene en evidencia es la 
determinación a querer jugárnoslo todo. Nos 
hemos preguntado: ¿qué queremos decir con 
nuestras canciones, con las danzas, los frag-
mentos teatrales, musicales? Sí, el objetivo es 
siempre el «Ut omnes», pero ¿Cómo queremos 
decirlo a muchos, a todos?  ¿A quiénes en par-
ticular? Nos hemos concentrado en los jóvenes, 
en ellos que son el termómetro más eficaz para 
comprender hacia dónde está yendo el mundo 
hoy. 

Hemos buscado nuevos lenguajes musica-
les, visivos, teatrales los más apropiados para 
llegar a ellos y hacer que nos comprendan. 

y quién sabe dónde puede llegar!
Hemos ido a una escuela de actualización pro-
fesional en el ámbito de las distintas disciplinas 
artísticas con profesores-profesionales. Pero, 
entre las citas más significativas para nosotros, 
ponemos los momentos de diálogo abierto y 
profundo con chicas y chicos de varias partes 
del mundo que hemos invitado a nuestra casa, 
en Loppiano, y con los que nos hemos encon-
trado en las ciudades donde hemos realizado 
espectáculos. Hemos preguntado a cada uno: 
¿Cuáles son las temáticas que más sientes, que 
te quitan el sueño? ¿Cuáles son las problemáticas 
en tu cotidiana carrera entre la casa, la escuela, 
los amigos? ¿Qué querrías ver en un espectácu-
lo? y como un río caudaloso sus respuestas: «A 
mí me preocupan los Derechos humanos», «Me 
gustaría tener ejemplos creíbles de los adultos, 
modelos », «Pienso que los espectáculos tendrían 
que representar lo que sueñas, lo que quieres 
realizar en tu vida, y transmitir tu vida a los 
demás, darla a conocer», «Queremos ejemplos de 
una vida vivida, que tiene un impacto más fuer-
te que la teoría, así se es más creíbles», «Estoy 

Un nuevo espectáculo 
y una banda musical renovada. 
Tras las quintas de un proyecto 

particularmente dirigido a los 
jóvenes

Gen Verde

¡
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inseguro, deseo cambiar, pero tengo necesidad 
de algo que me dé valor. Me faltan bases sólidas 
para elegir». De aquí la inspiración para nuestros 
nuevos trozos musicales. 

Otra etapa fundamental: el viaje a Tierra 
Santa. El año pasado en Haifa, Belén, Nazaret nos 
encontramos con chicos y chicas: musulmanes, 
cristianos, hebreos, a veces todos en la misma 
clase de trabajo. Los workshop multidisciplinarios 
fueron la ocasión para lanzar desafíos de diálogo, 
condivisión, confrontación mutua: descubrimos 
las disciplinas artísticas como instrumento privi-
legiado para comunicar  nuestro Ideal, sin usar 
demasiadas palabras. Una chica árabe-cristiana 
al final del trabajo, con los ojos brillantes, nos 
dijo que jamás habría pensado hacer una activi-
dad con un hebreo, y que descubrió que para ella 
era nuevo conocer las cualidades y talentos de 
él.  A través de estos laboratorios con los jóvenes 
toma forma eso en lo que creemos y otros pue-
den descubrirlo. Por eso ha nacido START NOW: 
nuestro proyecto consiste en la realización de 
workshop de canto, danza, percusión y teatro 
que concluyen en el escenario donde, en algunas 
de las piezas de nuestro nuevo espectáculo, los 
jóvenes se exhiben con nosotras. 

Uno de ellos: «Yo aquí sobre el escenario 
me siento otra persona, libre para expresarme,        
distinto». Y un compañero suyo le responde: 
«mira que tú puedes ser así todos los días, más 
aún, tú eres así». Otro: «Me inscribí al teatro 
pensando “será fácil”. En cambio me ha pedido 
entrar en lo profundo de mi alma, descubrir los 
ángulos oscuros, ponerme en juego con la men-
te y fuerzas físicas. Es posible lanzar un mensaje 
juntos y cada uno aportando sus características 
específicas».

Hemos realizado START NOW también du-
rante nuestro último tour en España. Una chi-

ca de Granada: «Haber vivido estos días con 
vosotros me ha cambiado la vida. Ahora estoy 
convencida de que debo luchar por aquello que 
quiero, por lo que realmente me interesa supe-
rando todo obstáculo que encuentre por el ca-
mino. Tengo el deseo de mejorar y sonreír cada 
vez más y, cada vez que hiera a alguien, pedir 
perdón».  Y todavía: «Vosotras del Gen Verde sois 
felices, mirándoos he encontrado mi vocación».

Un sacerdote nos ha dicho: “Lográis que 
salga afuera lo mejor de todos… de los jóvenes, 

de nosotros adultos». La experiencia de la vida 
de unidad, de la que nace cada una de las ideas 
y la realización de nuestro repertorio, hace que     
descubramos repetidamente cuánto el Carisma 
de Chiara sea fuente inagotable de esperanza, 
plataforma continua de verdaderas relaciones 
que dan el valor para elegir, para cambiar, para 
involucrarse. Una Religiosa: «aunque puede costar 
“lágrimas y esfuerzo” (citando una de nuestras nuevas 
canciones: Enciende la paz)... encontrar en voso-
tras esta verdad no escondida, sino asumida con 
fuerza y responsabilidad y ver que de aquí brota la 
verdadera alegría...  me ha hecho bien». Uno de los 
profesores de las escuelas en las que hemos traba-
jado en España: «Estos chicos han  descubierto que 
su vida es importante». Este descubrimiento suyo 
es directamente proporcional a nuestra alegría 
de correr hacia todos sin escatimar esfuerzos. Y 
atención a nuestro nuevo  sito web que, día a 
día encontraréis actualizado: ahí descubriréis las 
fechas y las news sobre nuestras citas alrededor 
del mundo. ¡Mantengámonos en contacto! 
www.genverde.it

Alessandra Pasquali
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Los habitantes de la Ciudadela con 
la comunidad yacouba de Man, en una 
atmósfera de gran alegría, acogieron el 23 
del pasado marzo a los Delegados de la Obra 
en África y Madagascar. Es la primera vez en 
la historia de la Obra que una tal delegación 
visita esta Ciudadela, nacida en 1992. 

Las otras dos Ciudadelas africanas son 
muy conocidas: la Mariápolis María May 
en Fontem, corazón por el inicio del foco-
lar en África; la Mariápolis Piero en Nairobi, 
sede de la Escuela para la Inculturación y de      
distintos congresos panafricanos. 

El encuentro comenzó el 24 y se con-
cluyó el 30 de marzo de 2014 con toda la 
comunidad, presentes también las delega-
ciones venidas de los distintos pueblos.

Una semana intensa donde juntos han 
mirado los desafíos que presenta ese gran 
continente y sobre todo se ha renovado y 
reforzado la unidad entre todos 
para ser testimonios creíbles 
del don recibido: el carisma de 
la unidad.

Una jornada se ha dedi-
cado a la visita de las distin-
tas realidades sociales y pe-
queñas empresas presentes en 
la Ciudadela. Era para todos un 
continuo asombro el ver cómo, 

en pequeña escala, la Ciudadela está 
completa. Y lo que ha impresiona-
do a todos es verla abierta hacia el   
barrio, es un pulular de personas que 
la atraviesan desde por la mañana: 
los niños que van a la escuela de al 
lado; el desfile de las madres con su 
cosecha de los campos; el Centro 

Médico que atiende cada día a unos sesen-
ta o más enfermos; la tipografía; el Centro 
informático… Cada realidad está al servicio 
de la población y esto es lo que han captado 
los Delegados: una Ciudadela que vive por…

La comunidad para rendir homenaje 
a los Consejeros y a los Delegados, se ha    
mostrado con toda madurez. Se ponían de 
relieve los valores de la cultura y de la aco-
gida reservada a las personalidades. 

El Obispo de Man, Mons. Gaspard Béby 
Gnéba, quiso venir un día a celebrar la 
Misa y compartir con ellos la cena. Decía: 
«Vuestra presencia testimonia la universali-
dad de la Iglesia». 

Para nosotros ha sido redescubrir la 
Ciudadela con ojos nuevos: verla en su de-
signio, con una gran potencialidad de irra-
diación.

Pino Fiorucci, Vitoria Franciscatti

Vida de comunidad

Fiesta en la Mariápolis Victoria
La Ciudadela de la Costa de Marfil 

acoge el encuentro 
de los Delegados de África
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El 28 de febrero Margaret, gran admirado-
ra y amiga de Chiara Lubich y del Movimiento, 
volvió al Padre. Era esposa del Revdo. Bernard 
Pawley – Canónigo de la iglesia de inglaterra – 
que en mayo de 1961 se había encontrado con 
Chiara, reconociendo en su espiritualidad «una 
fuente de agua viva que brotaba del Evangelio». 
Convencido de que el papel del Focolar fuese el 
de un «puente» sobre el cual podían encontrar-
se anglicanos y católicos, el canónigo Pawley se 
dedicó a darlo a conocer, junto a Margaret. 

Se habían conocido en oxford donde ella 
estudiaba historia. En los años ’50 lo había 
seguido a italia, donde había sido invitado 
juntamente con otros sacerdotes anglicanos 
por el entonces Arzobispo de Milán, Giovanni 
Battista Montini (futuro Papa Pablo Vi) para 
profundizar el conocimiento de los recíprocos 
puntos de vista. El canónigo Pawley fue uno 
de los observadores en el Concilio Vaticano ii. 
Durante este periodo en Roma, su apartamen-
to se convirtió en lugar de encuentro para los 
observadores del Vaticano ii y también para 
Cardenales, obispos y otros dignatarios. Si lle-
gaban más personas de lo previsto 
para la comida, Margaret les daba 
una gentil bienvenida y, en silencio, 
reorganizaba las porciones. Fue pre-
cisamente en una de estas ocasiones 
en la que ella y Bernard se encontra-
ron con Chiara. Muchas de las pri-
meras visitas de Chiara a inglaterra 
se deben al trabajo y a los contac-

tos ecuménicos del canónigo. Su casa en 
Canterbury siempre estaba abierta para 
ella y para los focolarinos: ¡cuántas conver-
saciones profundas en aquella salita suya!

A Margaret la invitaban a menudo a 
hablar de su experiencia de las relaciones 
entre  los romano-católicos y los anglica-
nos, e intervino varias veces también en el 
Centro Anglicano en Roma. Con Bernard 
escribió el libro: «Roma y Canterbury a 
través de cuatro siglos» (editado en 1974, re-
visado en el '81). Como reconocimiento a su 
trabajo por la iglesia anglicana, recibió la Cruz 
de S. Agustín, el más alto título honorífico de la 
iglesia de inglaterra.

En 1980, cuando empezaron las prime-
ras Escuelas Ecuménicas del Movimiento en 
inglaterra, Margaret fue una de sus valoradas 
patrocinadoras y consejera del grupo de estu-
dio que se encontraba tres o cuatro veces al año 
para preparar los cursos. Su pasión por la uni-
dad, acompañada por su agudo ingenio y un 
increíble conocimiento de la historia inglesa, 
animaba e iluminaba los debates. 

Era una ecumenista con perfil proféti-
co constructora del ecumenismo del pueblo 
aprendido  de Chiara, una persona que creía en 
el «diálogo de la vida». Somos privilegiados por 
haberla conocido.

Lesley Ellison

Grottaferrata, abril de 1962. Desde la 
izquierda: P. Pasquale Foresi, Igino Giordani, 
Canónigo Bernard Pawley, Margaret Pawley, 
Chiara Lubich, Eli Folonari.

Margaret Pawley con Chiara en mayo 2003 en Berlín

Margaret Pawley
Apasionada por la unidad
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El 2 de abril el Fon de Fontem, Lukas njifua, 
nos dejó improvisamente a causa de una em-
bolia pulmonar. Estaba en Yaoundé, capital de 
Camerún, en donde desde hace algunos meses 
desempeñaba su trabajo al servicio del Estado. 
Siendo ya Presidente de la South West Chiefs 
Conference, recientemente había sido nombra-
do Senador.

Toda la población ha acogido la noticia con 
profunda sorpresa y dolor. También Emmaus ha 
hecho llegar a Fontem su más sincera cercanía 
y su oración, con todo el Movimiento de los 
Focolares.

Cómo no recordar el histórico encuentro 
entre el Fon Lukas – que recogió la herencia del 
padre, Fon Defang – y Chiara en mayo de 2000 
cuando en la explanada del Palacio Real  de Azi 
le confirió el título de Mafua ndem = «Reina en-
viada del Cielo». Chiara en aquella ocasión invo-
lucró a todos para establecer un «pacto 
de amor recíproco fuerte y vinculante» 
en el cual se comprometían – decía – «a  
estar siempre en plena paz entre noso-
tros y recomponerla cada vez que se 
haya resquebrajado». Es un pacto al que 
Chiara invitó al Fon Lukas a estrecharlo 
también con el Fon de Fonjumetaw  a 
fin de que fuera «el punto de partida 
para arrastrar a otros pueblos a unirse 
en este espíritu». De ahí nació el pro-

yecto de la nueva Evangelización, confiado en 
primera persona a los dos Fon «gemelos», como 
les llamaron en esa ocasión. Desde aquel mo-
mento comenzó una nutrida correspondencia 
entre Chiara y el Fon Lukas, que la mantenía in-
formada de cada encuentro y de los desarrollos y 
efectos que estaba teniendo este proyecto sobre 
todo el pueblo. 

En 2001 se le otorgó el «Premio Luminosa» 
y Lukas njifua en su discurso a la Ciudadela dijo 
entre otras cosas: «nosotros preferiríamos que-
darnos sin alimento antes que sin los encuentros 
de la nueva Evangelización. Los frutos son tantos 
que le pedimos a Dios que al mundo entero le 
sea posible compartir con nosotros esta expe-
riencia».

En marzo de 2008, ante la noticia de la 
muerte de Chiara para el Paraíso, sin dudarlo par-
tió para Roma, obteniendo el visado en tiempo 
record, junto al Fon de Fonjumetaw, y fue uno de 
los principales animadores en la preparación del 
cry die de Mafua ndem en enero 2009, querido 
unánimemente por toda la población Bangwa.

En los últimos años, su trabajo en la políti-
ca lo había tenido por largos periodos lejos de 
Fontem, pero estaba siempre en contacto con los 
focolarinos.

Le estamos agradecidos por haber acom-
pañado y sostenido el trabajo de los Focolares en 
Fontem. Estamos seguros de que seguirá interce-
diendo para que el amor reine entre su pueblo y 
para que, como Chiara dijo en el 2000, «también 
en el futuro la vocación de Fontem sea la de la 
“ciudad sobre el monte”, para que todos puedan 
verla, admirarla e imitarla».

Winnie Nwafor, Frantisek Slavicek

Fon de Fontem Lukas Njifua
Fiel al pacto con Chiara
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El Fon Lukas acogido en el Centro de la obra el 26 de septiembre de 2000

El Fon Lukas recibe el Premio Luminosa 2001
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P. Giovanni 
Sansone, crl

Apóstol de la unidad

Partió para el cielo entre el 5 y 
6 de enero, día de la Epifanía, a los 
84 años, de noche, solo, casi para 
no molestar a quien descansaba.

nacido en nápoles, de fami-
lia numerosa y próspera, Giovanni 
sintió la vocación religiosa como 
un compromiso concreto, cuan-
do, después de la Segunda Guerra Mundial, las 
inmensas ruinas materiales y morales de su ciu-
dad requerían con urgencia la reconstrucción. 
Así escribirá a Chiara en junio de 2004 por su  
50 aniversario de sacerdocio, recordando su en-
cuentro con el ideal en 1954: «…Tenía 24 años. 
Fui destinado a la comunidad de Santa Agnese 
en vía nomentana, en Roma. Muy poco tiem-
po después me encontré con dos focolarinos, 
Lucio Dal Soglio y Pino Trova… Fue una lluvia 
ininterrumpida de gracias, casi una persecución 
del amor de María que no me dejaba, mirándo-
me como una madre… hasta el encuentro con 
P. Silvano Cola, P. novo, y la obra como mi  pa-
tria, mi familia para siempre. Y la ansiedad ini-
cial por la duda entre dos vocaciones se disolvía 
por el feliz descubrimiento del único designio 
de ser… apóstol de la unidad de ese trocito de 
iglesia en el que fui requerido, pero para el «Ut 
omnes».

Fue  una presencia de gran espesor espiri-
tual en la comunidad de la obra en nápoles, en-
tre los religiosos de la Zona en el ministerio sa-
cerdotal a lo largo de más de medio siglo, en las 
tareas de responsabilidad en la Congregación 
de los Canónigos Regulares Lateranenses a la 
que pertenecía, y en el continuo compromiso 
por la parroquia de Piedigrotta.

«os daré  un corazón nuevo, pondré den-
tro de vosotros un espíritu nuevo, os quitaré el 
corazón de piedra y os daré  un corazón  de car-
ne» (Ez 36, 26) es la Palabra de Vida que había 
recibido de Chiara y que expresa la actitud de P. 
Giovanni hacia las personas. Una personalidad 
rica, la suya, de una dulzura especial, siempre 

a la escucha, con palabras que 
llegaban directas al corazón. Un 
modo de presentarse apreciado 
por todos, especialmente por los 
jóvenes. 

Una  focolarina que lo co-
nocía desde los años '60 escribe: 
«Era un hombre de Dios. Y esto 
ha hecho que  incluso en los mo-
mentos  de duda o de tiniebla nos 
sintiéramos  empujados a acudir 
a  él, que sabía acoger a cada uno. 
Con humildad y con su comporta-

miento silencioso y discreto, P. Giovanni por su  
sabiduría, por su amor y fidelidad a Dios llegó a 
tantas periferias existenciales. Atraía y sostenía 
porque en él, como dice isaías, resplandecía el 
Señor. El coloquio con él, era vida».

Bruno Cantamessa

Maria  
do Carmo 

Sousa
« Sólo Él  nos ayuda 

a vencer »

Maria do Carmo fue la 
primera  voluntaria de 
su pequeña ciudad, 
Torres novas en Portugal. 
Educada en los valores 
cristianos, tenía 
gran amor hacia  Dios y la iglesia. Comenzó 
precozmente a trabajar. Habiéndose casado 
con Cándido, trataron juntos de dar a los hijos 
amor y fe. Conoció el Movimiento mediante sus 
hijos mayores – dos de sus hijas son focolarinas 
– y participó en su primera Mariápolis en 
1973. Allí encontró una espiritualidad que 
llenaba todas sus aspiraciones. Comenzó a dar 
vida a la pequeña comunidad naciente en su 
territorio y hasta que le fue posible, distribuía 
personalmente las Palabras de Vida.
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Paolo Paolucci 
Justo en el sentido bíblico 

Pablo nos dejó el 26 de febrero, 
a los 64 años. Comprometido de 
Familias nuevas, con Beatriz su 
mujer  ha dado testimonio de fe, de 
donación recíproca a los demás y a 
la iglesia.

Él mismo escribió su  vida en 2008, 
preparándose a emprender el camino de  
diácono permanente. Habiéndose casado en 
1977, continuó en plural  su biografía «porque 
todo lo que hago lo comparto profundamente 
con Beatriz». En Jesi «conocimos el Movimiento 
de los Focolares, donde el hermano es un Jesús 
para amar».

Con los hijos Carlos y Mauro se 
establecieron en Cava de Tirreni (Zona 
de nápoles), donde Pablo era empleado 
administrativo en una papelería y desde 
1999 en una empresa de cerámicas. Escribía: 
«nos esforzamos en vivir y hacer crecer en 
nuestra ciudad la espiritualidad de la unidad... 
sentimos que la fe no es un hecho personal, 
sino que hay que vivirla comunitariamente». Se 
comprometieron  en los cursos de preparación 
al matrimonio, participaron en las actividades 
de la Pastoral Familiar. «Porque –decía – 
creemos firmemente que la unidad en la familia  
está a la base de cualquier otra acción… y que 
la iglesia tiene que ser una familia de familias. 
[...] En 2005, cuando ya me disponía a transcurrir  
serenamente mis últimos años de trabajo, la 
vida me reservaba una sorpresa para nada 

Discreta, alegre y de gran sencillez, creaba 
con facilidad un clima de familia con todos y 
daba gran valor a cada relación personal. Amaba 
a los jóvenes, su casa estaba siempre abierta; en 
la sencillez de la vida diaria, transmitía su unión 
con Dios en la familia, en la parroquia, en todas 
partes.

no cesaba de dar gracias a Él porque 
Chiara le había enseñado a abrir el corazón y 
a amar concretamente.  Marcada por muchos 
sufrimientos, también por la muerte del hijo 

agradable. Padezco de un tumor en 
un riñón. Tratamos de entender, a la 
luz de la fe, qué es lo que el Señor 
nos quiere decir con esta nueva 
prueba». Y aún: «de mi enfermedad 
saco efectos inimaginables; una 
nueva relación con mi familia  de 
origen, en la que la unidad entre 
todos se ha reforzado, un afianzarse 
de la unión conyugal con Beatriz, 
experimentando sobre el terreno 

lo que un día nos prometimos en el sacramento 
del matrimonio (fieles en la salud y en la 
enfermedad), un encuentro con los hermanos 
que te son cercanos en la necesidad. Todo esto es 
el céntuplo que el Señor siempre nos prometió». 

Su médico tratante escribirá en el periódico 
diocesano "Fermento" haber admirado siempre 
a Pablo por «su fe no gritada, siempre firme, 
siempre convencida, vivida, testimoniada… 
era un hombre extraordinariamente justo en el 
sentido bíblico…».  La Palabra de Vida que Chiara 
le había dado era: «Heme aquí, yo vengo a hacer 
tu voluntad» (Hb, 10,9).

Bruno Cantamessa

mayor, María encontró siempre la fuerza en 
el amor a Jesús Abandonado y en la familia 
buscaba la concordia entre todos, ayudándoles 
a superar los momentos difíciles.

Escribía a una hija: «Que Dios te conceda 
un gran amor a Jesús, porque sólo Él nos ayuda 
a vencer las luchas de esta vida». Su sonrisa y 
sus ojos luminosos reflejaban  su alma. Partió 
serenamente el 20 de febrero  a los 92 años. 
Aquella mañana había pedido a Jesús que  
viniera a buscarla.

M. Teresa Guedes

Elena Veca
Una familia Iglesia

Elena partió  a finales de diciembre de 2013. 
Había conocido la espiritualidad en Scicli, en 
Sicilia, junto a su marido Gaetano en 1967, cuan-
do se trasladaron allí por el trabajo. Era el año de 
fundación del Movimiento Familias nuevas; ellos 
están entre los primeros que se lanzaron en esta 
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Ellen Zaldarriaga
«Lo que no somos lo asume Jesús» 

Ellen, voluntaria de Manila (Filipinas), 
volvió al Padre el 21 de noviembre de 
2013, con 70 años. Casada y con tres 
hijos, conoció el ideal en 1984. Profesora 
durante muchos años, los padres de 
los alumnos la llamaban «hacedora de 
milagros», porque lograba suscitar  en los niños, 
incluso en los menos motivados, la alegría de ir a 
la escuela  y de aprender. La Palabra de Vida que 
recibió de Chiara «Tu  Palabra, Señor, es lámpara 

Nuestros familiares  
Han pasado a la otra Vida: el papá de Juliana 
de Castro Fonseca, focolarina en Brasilia; 
María Gertrudes, mamá de Odete (Luce) 
Subtil Correia y Maria de Matos, mamá 
de Emília (Mila) Martins, focolarinas en la 
Mariápolis Arco-iris (Portugal); la mamá de 
Antonio Coccoluto, focolarino en Loppiano 
y María, mamá de Hung - Lau Kwok John, 
focolarino en Loppiano; Rosanna, hermana 
de Alfonso Di Nicola, focolarino en la 
Mariápolis romana; Sor Mónica, hermana 
de Maddalena Schilgen y Agnese, hermana 
de Margaret (Callove) Tam, focolarinas en la 
Mariápolis romana; Maria Felicia, mamá de 
Rosa Mafalda, focolarina en Bari; Helena, 
mamá de Marjeta Bobnar, focolarina en 
Vancouver (Canadá); Roswita, mamá de 
Stefanie Wintergerste, focolarina casada en 
Suiza.

nueva aventura, a la cual permanecieron fieles 
toda la vida. En 1972 se trasladaron a Catania, 
tomando contacto con el focolar y fueron por-
tadores de vida evangélica para las familias del 
lugar, convirtiéndose en punto de referencia para 
muchos. «Todavía nos conmueve su fidelidad a la 
comunión de bienes». numerosas las familias que 
atestiguan el amor recibido por Elena: «Estaba 
siempre  dispuesta a escuchar, a recoger los dolo-
res y asumirlos. Tenía la caridad de la que habla S. 
Pablo, que «todo cubre, todo espera, todo sopor-
ta….». «Elena era como "el teléfono amigo" para 
tantos de nosotros, tenía palabras que daban la 
paz. nos donaba siempre su profundo amor y gra-
titud a Chiara, y su íntima relación con Dios». Los 
últimos tiempos, aunque enferma, cuando supo 
de la enfermedad de una joven y de su padre, 
les llamaba regularmente, incluso en los últimos 
días de su vida. Hasta hace pocos años junto con 
el marido animaban los encuentros para jóvenes 
en preparación al matrimonio, dando testimonio 
de  la vivacidad del amor en un matrimonio vivido 
cristianamente. Elena tomó de las manos de Dios 
los dolores profundos que conoció, transformán-
dolos en ocasiones para amar. A la muerte de la 
hija Rosettta, decía: «Es Dios que me enseña a 
vivir el momento presente: si estoy fuera no  re-
sisto; estoy comprendiendo lo que significa estar 
sólo en la voluntad de Dios en cada instante". 
Quien ha conocido a Elena y Gaetano atestigua: 
«Mirándoles veo realizadas las palabras de Juan 
Pablo ii: "Familia, sé lo que eres" y pensaba en una 
familia  iglesia, abierta».

Marcella Calascibetta

para mis pies y luz sobre mi 
camino» (cf. Sal  119 (118), 105) 
la ayudaron a ser un testimonio 
del Evangelio.

En el núcleo, seguía a cada 
voluntaria como una madre. 
Reflexiva, puntual, bien vestida 
y organizada, daba profundi-
dad y frescura a los encuen-
tros. Cuando se le diagnosticó 
una enfermedad incurable, 

tras el shock inicial, demostró una tranquilidad 
y una paz extraordinarias. Ellen abrazó a Jesús 
Abandonado y se abandonó a la voluntad del 
Padre, enfrentándose a tratamientos muy do-
lorosos. Una oración suya: «Toma este yugo y te 
seguiré a donde me  conduzcas», fue su apoyo, 
junto a la unidad de la familia de la obra. En los 
dos años en que la enfermedad parecía erra-
dicada,  Ellen volvió a la enseñanza, llevando el 
amor de Dios a quienes la rodeaban. Cuando las 
condiciones de salud se lo permitían, asistía a los 
encuentros y su presencia era un verdadero don. 
En el último confió: «Ahora comprendo lo que so-
mos, lo que es importante. Es importante lo  que 
no somos porque Jesús toma sobre sí todo… y ya 
no somos nosotros».

Miranda Jansen
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